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著名音乐家杨立青告别仪式昨举行

“睡者”仍像在作曲
! ! ! !本报讯（记者 夏琦）今天，世纪文睿推出《!"后·
零姿态》第一季，收入 #位 !"后作者的短篇小说。昨
天，由云文学网、上海作协文学百校行办公室发起的青
年写作孵化平台正式启动，主要面向 $%岁—&%岁的
文学写作者，同时启动的还有第二届“会师上海·!"后
创意小说战”。在上海作协的特意挖掘培育下，!"后作
者群已经渐具规模。
《!"后·零姿态》第一季的 %位作者多为在校大学

生，其中吴清缘已经出版过一部长篇小说。此次出版的
%部作品涉及传奇、科幻、校园、都市等题材。该系列将
继续出版，目前出版方已选定的作者还有 '位。

第二届“会师上海·!"后创意小说战”正式启动，而
去年的第一届“!"后创意小说战”通过微博征集小说构
思，短短两周，就有上千篇文学构思出现在了参赛平台。
评委从中选出 ("个创意构思，通知写作者将其创作成
%"""字以内的短篇，从中选出了 $&位参加在上海举行
的为期十天的决赛。比赛评委、老牌文学杂志《收获》执
行主编程永新评价 !"后的作品：“水平很高”。
《零杂志》监制李伟长说，!"后的作者对传统的东

西没有偏见，对故事在小说中的作用更讲究，而且 !"

后写作者的兴趣点更分散，题材也更开阔。
程永新昨天告诉记者，进入第一届 !"后创意小说

战决赛的作品，题材非常广泛，尽管占据较高比例的是
玄幻、科幻、悬疑、穿越等题材的类型小说，但大多数作
品叙述风格不同寻常，语言驾驭能力出色，不少作者具
有诡谲的想象力。程永新说，!"后作品当然也存在局
限，这跟 !"后作者的年龄阅历有关，他们更多的材料
来源是网络资讯，更多的创意来自间接体验，还不是完
全来自心灵的东西。李伟长也表示，相对来说，!"后的
作品可能显得有些“轻”，他们的写作更关注自我，而不
够关注当下关注社会。

! ! ! !本报讯（记者 杨建国）昨天，
上海市演出行业协会举行换届选
举大会，选举产生了新一届会长、
副会长和理事班子。韦芝被推选为
会长；杨绍林、林宏鸣、张鸣、张洁、
张余、周恺、蔡健勇、朱惠君被推选
为副会长。
与上一届理事会成员相比较，

新一届协会班子更加专业化，也相
对较年轻。

市演出行业协会完成换届选举

! 杨立青生前留影 图 )*

性格谦逊的作曲家

! ! ! !哀乐低回，泪水盈眶。昨天下
午，著名音乐家、上海音乐学院前院
长杨立青的告别仪式在龙华殡仪馆
举行。来者中，大多是熟悉杨立青的
音乐家、上音师生和朋友。再看一眼
他“沉睡”着的熟悉面容，这位平时
大家所尊敬的好友、师长，仿佛又一
次陷入沉思，正在酝酿新的旋律、新
的著作。此时，记者的脑海里，也浮
现出了与他交往的那些真切画面。

第一次采访杨立青，应该是 &+

多年前的事了，为了他的一部新作
品。当时，他居住在镇宁路的老式
房子里。那天下着大雨，他家里有
很多人，我们俩就在屋外的房檐
下，谈了一个多小时。虽然采访的
内容早已忘记，但分手时彼此笑看
被雨水溅湿裤腿的这个细节，至今
却记忆犹新。

杨立青是位勤奋的作曲家，那
些年，他在上音的课堂上教书育人，
新作品也不断问世。经常在音乐会
的听众席里看到他，一旦有他的作
品上演，他总会谦虚地说：“请多提
意见。”电影《红樱桃》上映后，记得
他还曾打电话给记者，询问是否看
过？还谈了他为这部影片配乐的作
曲思路。那时，杨立青早已读完博士
学位，还是一位音乐教授，但他仍十
分关注作品的社会反响，经常倾听
不同职业圈人士的意见。虽然他具
有音乐世家的背景，虽然他著述等
身、作品累累，但在大家心目中，他

却是一位谦逊的朋友。

心怀忧患的好院长
从担任上音副院长到院长，繁

忙的工作使杨立青舍弃了很多创作
机会。每每有人在他面前表示惋惜，
他总是笑笑说：“没办法，创作的想
法是有的，但时间没有，心里装得实
在太满。”确实，在院长的岗位上，他
把更多的精力投入到了学院建设之
中。有一次，在旅德圆号演奏家韩小
明的婚宴上与他相遇，大家都在天
南地北地闲聊，他却在向韩小明和

指挥家吕嘉询问工作情况，期望他
们为上音作出贡献。在他任上音院
长期间，多个学科被创立，师资队伍
建设发生大改变，一批批在国外学
有所成的音乐家纷纷回沪任教。余
隆于 &""%年 !月聘为上音客座教
授后告诉说：“杨院长一次次打电话
给我，谈上音的专业规划、人才现
状，我不答应也不行。”&"",年 '

月，记者在杨立青办公室对他进行
了一次关于人才高地建设的采访，
他说：“上音是中国最悠久的高等音
乐学府，但到了 &"世纪末，师资队
伍因老化导致青黄不接。如果不赶
快弥补，上音就将在我们手里衰
落。”心怀忧患意识的杨立青与同事
们经过努力，使上音的学科力量逐
趋平衡，科研教学质量明显提高。

担负责任的老园丁
身为园丁，杨立青即使担任院

长，依然自觉担负人才培育的责任。
$"年前，上音开办博士班，一批功成
名就的音乐家重新背起书包，他自己
就带了作曲家张千一和星海音院教
授吴粤北等学生。记者在采访中，曾
看到他在上海“两会”上呼吁为学生
听音乐会提供方便，举荐学生沈叶受
“上海之春”委约创作交响诗《纪
念》，参与上海世博会开幕晚会筹备
熬夜创作，在上海国际青年钢琴比
赛主持评委会为选手打分、亲自为
青年歌唱家沈洋担任钢琴伴奏在上
海大剧院举办“中国现代艺术歌曲音
乐会”…… 资深记者 杨建国


